

PARRAFOS SUELTOS

Pobreza y trabajo.

Condenar prácticamente al ocio; dar facilidades al trabajo, y estimularlo, asegurándole hasta donde es posible su provecho material, y honrándolo como es debido, tiene que ser cuidado preferente del Estado y de los asociados.

- El hombre es pobre.
- Porque no quiere trabajar.
- Porque no sabe trabajar.
- Porque no puede trabajar.
- Porque con su trabajo no gana lo bastante para atender á las necesidades de la vida.
- En los tres casos la sociedad tiene el deber de ayudar al hombre.
- En el primer caso, haciéndolo trabajar.
- En el segundo, enseñándolo á trabajar.
- En el tercero, sosteniéndolo.
- En el cuarto, disminuyendo sus necesidades ó aumentando sus haberes.
- El primer caso debe resolverlo la justicia.
- El segundo, el Estado.
- El tercero, la caridad.

Jueves 12 de Enero de 1899

LA NUEVA PRENSA

ECONOMÍA.

El alza inaudita de los cambios tiene á Costa Rica angustiada (comercialmente.)

La gran baja de los mismos cambios produce en estos momentos igual resultado en Brasil.

Aquí el alza hace pensar en abandonar los cafetales: allá la baja está ya obligando á ese mismo abandono, hasta el punto que la próxima cosecha será 2 y 1/2 millones de sacos menos que la del año pasado.

Esto no es fantasía nuestra; nos lo demuestran nuestros canjes.

Una revista europea asegura que por bajo que sea el precio del café, el cafetalero gana, y otra revista del Brasil demuestra que en ese país, al presente, el cafetalero que logra sacar un cuarto por ciento de interés al capital invertido se da por muy bien servido.

Así es que Brasil se encuentra en este momento peor que Costa Rica.

Allá por baja y aquí por alza y seriamente tratan de buscarse otros artículos de exportación abandonando el café.

Esto sería un bien para Costa Rica si no fuese que Méjico para el año próximo

será un enorme productor de café.

Y, como Costa Rica, como Brasil, la inmensa producción mejicana continuará la baja del grano aromático y pronto Méjico también la abandonará.

No sería remoto que á un mismo tiempo todos los países exproductores de café se conviertan en productores de caucho, por ejemplo, ó de oliva ó de cacahuite y experimenten nuevas ruinas... y entonces simultáneamente volverán de nuevo al café ó al azúcar y... sucederá lo mismo!

A riesgo de sufrir la chispeante sátira de algun Padre cobos, hemos de apuntar aquí una idea.

¿No sería más prudente irnos adiestrando para las industrias y que en algunos años pudiéramos disminuir nuestra dependencia del extranjero, fabricándonos los objetos que más necesitamos para minorar así la importación y con ella la necesidad de comprar las letras á altísimo tipo y estar expuestos á las fluctuaciones que los mercados de fuera impongan á nuestros productos?

Si no estamos errados, hace algún tiempo "los otros Redactores" de "La República" sin duda tuvieron parecida idea al escribir sus artículos "Industrias Nuevas" y salvo aquello de contar con el Gobierno para "primas"....

Creemos que la prensa toda debiera ocuparse de ese asunto y á ello la invitamos, si lo tiene á bien.

Si la oliva, el henequen, el trigo, el algodón, el tabaco y aun la vid, son productos de fácil obtención en nuestro suelo, su cultivo no solamente debe fomentarse, sino que deben plantearse las industrias que harán de ellos las transformaciones necesarias para nuestro abasto.

Entonces el poco café que uno que otro cafetalero coseche será bastante para el consumo y para cambiarlo en el extranjero por esas superfluidades que aun necesitáramos ó por algunas materias primas indispensables.

El caucho también se convertiría en "letra de cambio" lo mismo q' el excedente de nuestro cacao, el banano y

aun del tabaco, y así tendríamos muchos artículos de exportación á un mismo tiempo sin que todas las energías del país estuviesen pendientes de uno solo y sin que la baja de uno de ellos nos causara un desastre puesto que al mismo tiempo los otros podrían estar en alza.

Errata.—En nuestro artículo "Actualidad", de ayer, en el antepenúltimo párrafo de la 3ª columna, dice:

"Así, pues, si el Gobierno, con mejor acuerdo, se resolviera tan sólo á rebajar una tercera parte del gasto de Guerra," etc., etc.

Añádase después de la palabra Guerra "en los cuarteles de la capital, únicamente."

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Londres, 29.—Causan inquietud las últimas noticias de Johannesburg, República Sur Africana. Se asegura que existe más descontento en la actualidad que la que existía en la época de la invasión encabezada por el doctor Jameson. La causa de la dificultad son las nuevas medidas propuestas por el Gobierno, las cuales los extranjeros consideran como una nueva serie de imposiciones; la excitación tomó nuevo giro cuando un policial boer entró á la casa de un inglés llamado Edgar y lo mató de un balazo. El policial fue arrestado acusado de asesinato; más tarde fue reducida la acusación á la de homicidio accidental y fué puesto en libertad el asesino bajo fianza. Se teme que el asunto causará nuevas dificultades. Un despacho de París anuncia que se pedirá autorización al parlamento francés para gastar la suma de 3,945,000,000 francos en el aumento de la armada francesa. De esta cantidad se gastará la suma de 120,000,000 francos para concluir los 63 navíos que ya están comenzados; el resto del dinero se dedicará á la construcción de 28 navíos nuevos.

Habana, 29.—Hoy salieron de la Habana con dirección á Guanaja 1600 hombres que estaban acuartelados en la vecindad del palacio Arsenal el Castillo Morro y la fortaleza Cabañas. Ayer en Mariete izaron la bandera americana sobre el edificio Municipal. La ceremonia se verificó en presencia de las personas más notables. Se distribuyeron quinientas raciones á los necesitados. En la noche hubo un baile en honor del acontecimiento.

Londres, 29.—De fuente filipina se ha averiguado que desde el punto de vista filipino el nuevo Gabinete es mucho más fuerte que el anterior puesto que todos los miembros se comprometen á insistir en la absoluta inde-

pendencia de los filipinos y á no poner en libertad á los prisioneros españoles mientras millares de filipinos continúan á padecer en las cárceles de Fernando Pó. Ladrones y Carolinas jamás pondrán en libertad los filipinos á los prisioneros españoles

Washington, 29.—Continúa crítica la condición del señor Romero, Embajador de Méjico. Después de una consulta, los médicos manifestaron que salvo aconteciera algo inesperado, creen que el paciente se aliviará, pues la operación que se le hizo tuvo buen efecto.

New York, 29.—Un cablegrama de París para El Herald, anuncia que Rusia ha comenzado una campaña contra el Canal de Nicaragua. Publica el Novoe "Breon", ya de San Petesburgo, un artículo, el cual no solamente aboga calurosamente por el Canal de Panamá, sino que no deja pasar oportunidad de manifestar su aborrecimiento á los Estados Unidos. El autor abandona el hilo de su argumento para calumniar á los Estados Unidos.—Saca á la luz todos los cuentos de Deuis Guibert y los periodistas alemanes respecto la injusticia trasatlántica, etc., etc. Hace pocos años, dice, la preponderancia de Esados Unidos, hubiera sido deseada por Rusia.—Pero todo ha cambiado desde la conclusión de la última guerra. El eserito continúa; habiendo despojado á la pobre España de lo que tenía, Estados Unidos se han vuelto colonizador y potencia asiática, olvidando la doctrina de Monroe, de américa para los americanos, la cual implica esa otra doctrina de que la dominación americana debe limitarse á la américa. Los yankees comienzan á hacernos la competencia en China y el Corea, con este propósito no tienen escrúpulos de aliarse con Inglaterra su enemigo tradicional y con el Japon. Agrega el Novoe "Breon" que por la referida razón los diplomáticos y financieros rusos deben presentar todo su apoyo á la empresa francesa, la cual será más útil á Rusia que la Ruta por vía de Nicaragua.

NOTAS Y NOTICIAS

Estimado colega

de "La Prensa Libre": Tiene U' razón al suponer mayor importancia á la oficina de Estadística que á la Escuela de Bellas Artes,—en contra de la opinión de nuestro gacetillero. Mas, ya que se habla de Estadística, hemos de afirmar que ese centro de indudable utilidad pública, aun no corresponde al pensamiento que originó su creación. Esa oficina es deficiente y tan abandonada sin duda de la acción benéfica y enérgica de la autoridad, que en su último informe hace pública la desobediencia de todos los Jefes Políti-

cos, excepto el de Esparta, para suministrarle datos.

Esa oficina desconoce muchísimo de lo que más nos urge conocer.

Naturalmente que su Director no puede tomar unas pinzas y agarrar por la nariz á todo el que no cumpla sus órdenes, lo sabemos. El, como empleado, reúne condiciones impares en Costa Rica; pero si el Gobierno es impotente hasta para tener un Jefe Político que le obedezca, y no puede obtener los datos estadísticos.... suprima el Centro, es inútil!

GACETILLA

SANTORAL.

ENERO 31 DÍAS.

1899.

Jueves 12.—Santos Benito, abad, Arcadio, mártir. Nazario, confesor y santa Taciana, mártir.

Aunque tarde, cábenos la satisfacción de felicitar al poeta Soto Hall por el nacimiento de su precioso chiquitín, al que nosotros deseamos sinceramente un porvenir feliz.

El Parque Nacional necesita de un cuidado más activo; aquel lugar llegará á ser el mejor centro de recreo de la capital, pero si continúa en el estado de abandono que se principia á notar, no será sino un sitio desolado de vegetación marcesible.

Nombramiento muy acertado ha hecho la Corte al poner como Juez Civil interino de Alajuela al competente joven don José Saborío. Nosotros á la par que aplaudimos al Tribunal de Justicia por este proceder, felicitamos al joven Saborío, quien no dudamos sabrá desempeñar su puesto con tino y capacidad.

Las becas vacantes que han quedado en el Liceo, según aviso del Director, señor Gagini, son las siguientes: por San José 2, Cartago 2, Alajuela 1, Heredia 1, Guanacaste 1 y Limón 1.—Los aspirantes deberán presentarse el 23 de febrero para el examen de ley.

Se halla en esta República, procedente de Amapala, don Horacio Villavicencio, ex-candidato á la Presidencia de El Salvador en la última campaña electoral.

Ha sido nombrado Alcalde propietario de Santa Cruz el señor Toribio Gutiérrez, por haber renunciado el que ocupaba aquel puesto.

La avenida situada frente al Colegio de las Monjas será prolongada al lado Sur. El Municipio ha autorizado ya al señor Gobernador á fin de que compre las propiedades para la apertura de la nueva calle.

Ya tenemos de regreso á don Luis Castro Ureña, quien diz que andaba por Guatemala con